

EL GENIO DE LA LIBERTAD.

PERIÓDICO DE LA TARDE.

Saldrá todos los dias escepto los domingos en que con fundamento se crea no haya de regresar de Barcelona el paquete vapor ó buque correo, y en otro caso cesará los sábados.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSÉ GELABERT, plaza de Cort, á 10 reales vellón mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco de porte.

MAÑANA.—Ntra. Sra. de la Esperanza.

EL SOL..... { Sale..... á las 7 y 23 minutos.
 { Pónese.. á las 4 y 37 minutos.

Noticias estrangeras.

YUCATAN.

Las noticias que dan á los periódicos de Mérida llegadas á Cuba por la *Sempromiana*, y cuyas fechas alcanzan al 9 de setiembre, hacen ver que continuaban las tropas yucatecas obteniendo ventajas importantes sobre los indigenas sublevados, y apoderándose sucesivamente de las grandes poblaciones entregadas en manos de aquellos por la debilidad funesta que ha principios de la guerra paralizó de una manera tan lamentable la energía natural aun al hombre mas débil cuando no le queda mas recurso que vencer ó morir. Y sin embargo, la obstinacion que muestran los sublevados, la frecuencia con que se presentan en cuerpos numerosos (aun dado por supuesto que las partes oficiales exageren el total, haciéndolo subir á dos y tres mil hombres en mas de un encuentro), la tenaz resistencia que oponen siempre, y el singular denuedo con que atacan á las tropas organizadas del gobierno, cediendo únicamente despues de horas de combate, tambien nos hacen ver cuántos esfuerzos se necesita todavia para obtener un triunfo completo, para lograr la pacificacion de la Península yucateca, imposible quizas sin el esterminio completo de su enemigo, compuesto, no ya únicamente de indios bárbaros, sino de vecinos pertenecientes á otras razas.

VALAQUIA.

BUCHAREST 25 de octubre.

El general Duhamel acaba de imponer al nuevo Gaimakac la obligacion formal de destinar 30,000 ducados mensuales para subvenir á los gastos de ocupacion del ejército ruso.

DINAMARCA.

COPENHAGUE. 18 de noviembre.

Se ha formado un nuevo ministerio del modo siguiente. «El conde Molke, presidente del consejo y ministro interino de Negocios estrangeros; el chambelan Bardasfleth, de Justicia; el conde Sponneek, de Hacienda; el profesor Madvig, de los Cultos, el consejero de Estado Bang del Interior; el chambelan Zahrtmann, interino de Marina; el mayor Ansen, de la Guerra; el profesor Claussen; sin cartera. El presidente del consejo ha dicho que seguirá el mismo sistema que el ministerio precedente, que se adhiere al proyecto de ley fundamental presentado á la Asamblea: que mantendrá el órden y la libertad, y que en lo concerniente á las negociaciones, procurará obtener una paz conciliable con el honor de dinamarca, sin continuar con menor vigor los armamentos, para sostener la causa justa de Dinamarca. El general mayor Oxholm y el consejero de Estado Tréschow representarán el reino de Dinamarca en las negociaciones para la paz en Londres. (Espectador.)

ESPAÑA.

OLOT 26 de noviembre.

Acaban de ser constituidos en prision en esta villa, don José Deura, don José Estorch, don José Torá, don Francisco Montaña, don Antonio Sayol, don Luis Sayol, don José Carrera, don Esteban

Brangats, don José Prat, don Ramon Feijás, y don Juan Mauricio Iglesias. Todos fueron oficiales de la Milicia Nacional, y uno de ellos el comandante don José Estorch, diputado en las Cortes constituyentes. Igualmente se han preso algunos simples nacionales, y continúan las pesquisas.

Por la parte militar han sido presos el señor Sené y el señor Viradez, físico, y el señor Fabragat, todos del regimiento de Astorga, número 44.

La causa de tal aprisionamiento, dícese ser por que trataban de entregar la poblacion á Cabrera. Esto es una suposicion quimérica, es un imposible. Todos son liberales; todos de ese partido que es el blanco de las persecuciones del dominante, mientras los carlistas están causando tanto estrago á las tropas del gobierno. Repito que es falsa la suposicion de tal entrega. Ni un solo carlista ha sido preso.

BAÑOLAS 27 de noviembre.

Esta poblacion quedó consternada ayer al ver entrar presos a los 16 liberales de Olot, todos ex-oficiales de nacionales, sujetos de nota en su mayor parte por sus hechos de armas durante la pasada guerra, y de buena posicion social. Entre ellos se halla el que fué comandante del batallon nacional de aquella villa y don Jose Deura, capitán, que tan perseguido se halla por el partido dominante. Entre tanto, los carlistas invaden el Principado y son dueños de él. Mientras Cabrera se hallaba en Ridarse, una legua de Olot, se estaban aprisionando en esta villa ante ayer á tan beneméritos liberales, suponiéndoles complicados en la entrega de aquella villa, capital de la montaña, á Cabrera. Lo que pasa es atroz. Para desvirtuar á los liberales, unas veces se les tacha de carlistas, otras por republicanos, interin los primeros son respetados por la situacion, pues que ni un carlista ha sido cogido. (Reforma.)

REUS 27 de noviembre.

Toda esta provincia está completamente abandonada, y desde la terrible catástrofe de la columna del infeliz Manzano, la tropa está de tal modo confusa que hace ocho dias que está replegada en ésta, Valls y Tarragona. Ya pueden vds. deducir cual será el ascendiente que habrán tomado los facciosos. Para darle una pequeña idea de ello, bastará decirles que anteayer estuvieron quinientos en Riudoms, á media legua de ésta y se llevaron el ayuntamiento de aquella villa en rehenes de el último tercio de la contribucion que les pidieron y que ayer tuvimos toda la noche á la tropa sobre las armas, á causa de haber recibido estas autoridades tres avisos en media hora, de que habia en Casteiloel (un cuarto de hora de esta) 800 facciosos, con los cabecillas Basquetas, Masgoret, Rivas, Labale, etc. etc. Tenian las avanzadas en los paseos extramuros de esta ciudad, con la particularidad inconcebible de que en ésta habia mil hombres entre tropa, mozos, salvaguardias etc., que ni siquiera salieron fuera de puertas.

En Falcet, cabeza de distrito, se han apoderado enteramente de él de modo que el juzgado de primera instancia, los presos y el destacamento, se hallan encerrados en el castillo hace 15 dias sin haber podido salir. En cambio los carlistas están alojados con la mayor seguridad en el pueblo, han pedido á esta poblacion 430 onzas de oro, les dieron 50 en el acto, y les habrán llevado ya á es-

tas horas la suma total. Esta es la verdadera situacion de los infelices pueblos.

Hoy por fin ha salido de ésta el general Alcalá Galiano, con un batallon del regimiento de San Marcial que llegó hace dos dias del Maestrazgo, y á mas algunas compañías de otro cuerpo y caballería, en todo 1000 hombres, para Falcet, á fin de recoger el tribunal y los presos, de allí, y traerlos á esta.

Hoy han intimado definitivamente el bloqueo á esta ciudad, sino se les paga la contribucion dentro del término de 24 horas. El corregidor lo ha dicho al ayuntamiento particularmente despues de levantada la sesion; pues no ha querido participar oficialmente, para no comprometerse. Lo cierto es que no saben que hacer; pero creo que los particulares van á satisfacerlo sin carácter de corporacion, á fin de poder entrar y salir libremente con sus géneros y mercancías, pues de otro modo no podrán hacerlo, así como el apartarse de estas murallas, lo cual nadie se atreve á ahora á intentar.

Si dijera á vds. el número de mozos que se ha unido á las facciones carlistas y centralistas esta semana, les parecería increíble; pero nada hay mas cierto, y lo saben perfectamente las autoridades. Varios propietarios de los pueblos de Albiol, Musara, Forena y otros, han recibido hoy noticias de que sus posesiones se han quedado sin sembrar por haberse marchado todos los mozos á la faccion. Esta es la pura verdad y no teman vds. insertarlo pues no hay nada de exagerado y otras cosas que me calló: porque no lo atribuyan á la injusta razon de que se apoya á los carlistas. (Observador.)

Palma 17 de diciembre.

REVISTA DE PERIODICOS.

El *Balear* vuelve á ocuparse del *Diario* y le dirige la siguiente fraterna:

«Al escribir el artículo que nos sugirió la ignoble conducta observada por el *Diario* en vez del jefe superior político de la provincia, presentimos ya que iba á amostazarse nuestro mal aconsejado colega, desahogando en el primer raptó de ira toda la bilis de que le han bencido las injustas enemistades y las interesadas miras que abriga. No nos equivocábamos por cierto. Ahí está su artículo de anteayer con el acostumbrado desentono de los que osan hacer alarde de templanza, de veracidad y circunspeccion, al mismo tiempo que dan pruebas continuas de desenfreno, tergiversan ó fingen los hechos y se despojan de la sensatez hasta el punto de delirar como dementes.

«Desfachatez como la del *Diario*, no la hemos visto ni creemos la haya tenido nunca ningun órgano de la prensa. ¡Hablar de moderacion y de templanza el periódico que sin haberle provocado en lo mas mínimo y antes de conocer nuestra marcha, se atrevió ya á censurarla y á hincar el diente de la maledicencia en el buen nombre y en las intenciones de los que debian dirigirla y estaban comprometidos á sostenerla! ¡Hacer la apología de sus reiterados ataques á la autoridad, ostentar un pro-

fundo respeto hácia las personas que la ejercen por real nombramiento; la redaccion que tan sistemática guerra ha declarado al gefe de la provincia, sin que para ello pudiese citar ningun acto desde los que aprobara el periódico con su silencio ó aplaudiera con escritos que, fuesen ó no lo fuesen, publicaba como de propia cosecha! ¿Qué arbitrariedades se han cometido desde entonces por la autoridad censurada, qué variaciones han tenido lugar en los negocios públicos, capaces de producir un cambio tan extraordinario en la marcha del periódico que se titula justo é independiente? Ninguna, absolutamente ninguna que afecte á los intereses del país, puesto que no han podido señalarla, los mismos á quienes convenia hacerlo para escusar ó legitimar su desbordamiento repentino.

«¿De qué nace pues, ese continuo y vehemente espíritu de hostilidad que le domina? ¿De qué sentimiento procede esa pasion frenética que le inflama y saca de quicios, especialmente al referirse á ciertas personas y al tratar como lo hace muy amenudo, de ciertas instituciones que antes no daba muestras de saber siquiera si existian? Nosotros bien lo sabemos. El secreto no lo es ya para muchos. Hasta los mas indiferentes y miopes han descubierto ya el interes individual y el de familia, á través de la máscara flogidora del bien público.

«Amaños supone el *Diario* que hemos empleado para suscitarle enemistades, para conseguir que le sean hostiles todos los agentes de la administracion. ¿En verdad que nuestro cofrade da pruebas de buen criterio cuando trata de necios á sus contrarios! ¿Acaso no bastan y sobran los mismos amaños que él emplea contra otros, para labrar su propio descrédito entre las gentes de ilustracion y sanos instintos? ¿Necesita el *Balear* valerse de amaños, ni siquiera de medios legítimos, para que las autoridades desconfien y lo teman todo de un periódico que acaba de darles en sus ataques á una de las primeras de la provincia tan señalado testimonio de la siorazon, destemplanza y falta de decoro con que habitualmente procede?

«El *Balear* no ha recurrido ni apelará nunca al reprobado medio de los amaños, porque no lo consienten las inclinaciones de los que sostienen y dirigen su publicacion, ni los necesita tampoco para llevar á cima su programa. Testimonio de ello son las columnas del mismo periódico. ¿Puede decirse otro tanto del *Diario*? ¿Qué otro nombre merecen sino el de amaños del mas feo carácter, las paparuchas que procuró divulgar y hacer creer acerca del origen y objeto de nuestro periódico, cuando apenas se habia dado á luz y ni remotamente se habia ocupado del que tan apasionadamente se declaraba su adversario? ¿Y á tal extremo lleva su necesidad ó alucinamiento, que nos crea desacreditados en la opinion pública, cuando tan completamente ha desmentido nuestra conducta, sus falsas suposiciones, sus pronósticos tan desfavorables como infundados? Dió por supuesto que nuestra mision era incompatible con el exámen de ciertas cuestiones de interes público, aseguró repetidas veces que no abordariamos ninguna de ellas, que las esquivariamos todas y especialmente las de *Consignados, baños de Campos y escuela Normal*. El público recordará sin embargo, que tratamos la primera aun antes que el mismo *Diario*, que de la segunda nos ocupamos hasta la saciedad y respecto á la última, la del *Seminario normal*, que por ser establecimiento de instruccion pública, escitaba mas el encono de nuestro cofrade; ha visto tambien el público que no solo éramos los primeros en dilucidarla cuando ha llegado la ocasion oportuna, sino que nuestras ideas no podian ser mas opuestas á las de que aquel nos suponía animados.

«Sería nunca acabar si hubiésemos de referir las falsedades que ha estampado el *Diario*, las contradicciones en que ha incurrido y los chascos ó mentis que se ha llevado. Ahora mismo nos vemos en el caso de darle uno por las palabras con que termina su último artículo. Como si creyese sorprender al público en su favor con una especie de golpe teatral, dice que nuestra voz está desvirtuada en las cuestiones á que suele llamarnos porque si habla de Escuela normal, los del *Balear* son sus catedráticos, si del Instituto lo mismo; si de triples sueldos, ellos son los que los disfrutan, etc. etc. Ahora bien, pública se ha hecho la lista de las personas que sostienen y dirigen nuestro pe-

riódico y por ella puede verse que solo una pertenece al primero de dichos establecimientos, y dos al otro, lo cual y el carácter respetable é independiente de las demas, basta para alejar la posibilidad de que el *Balear* esté á merced de aquellas ó sea órgano de sus intereses particulares, aun dado el caso de que en mengua de su buen nombre se las suponga capaces de anteponerlos á los del público en general. Una sola vez se ha tratado hasta ahora del Instituto. Nuestra opinion se fundaba en hechos y los hechos vinieron á justificarla casi al mismo tiempo que la esponiamos (1). Ha venido el caso de hablar sobre la Escuela normal y ¿qué ha hecho el *Balear* á quien se supone tan interesado en su conservacion? Ya lo hemos indicado; ha dicho que convenia la supresion de este establecimiento, ha escitado el celo de las autoridades para que la llevasen á cabo y ha señalado los medios que deben adoptarse para vencer los obstáculos que se oponen á esta mejora importante. Y en orden á lo de triples sueldos, sepa el *Diario*, si es que lo ignora, sépelo el público todo en cuyo obsequio solamente lo manifestamos, que entre las veinte y ocho personas interesadas en el *Balear*, no hay un solo individuo que en la actualidad y desde antes que empezase á publicarse nuestro periódico, disfrute triples sueldos como aquel afirmara. Si alguna de ellas gozó en otra época mas de un sueldo, bueno es advertir que prestaba todo y aun mas del trabajo correspondiente á los destinos cuya dacion percibia, ademas del que le ocasionaba el desempeño de otros gratuitos. Otra persona podríamos citar nosotros muy allegada á la redaccion del *Diario*, que segun voz pública es uno de sus colaboradores aunque no haya sonado, y de quien no hace muchos años pudo haberse ocupado nuestro cofrade con mas oportunidad y menos sinrazon que lo ha verificado ahora de nosotros, en lo relativo á dobles ó triples sueldos. El hecho es notable por muchos estilos, pero nos repugna levantar mas el velo que lo cubre, porque las personalidades han sido siempre odiosas para nosotros, y aun teniendo el ejemplo de el *Diario* y provocados por él tan amenudo, nos cuesta suyo trabajo admitirlas en nuestro periódico. Basta esta indicacion para que nuestro cofrade vea que si alguna vez callamos, no es por necesidad sino por decoro.

«Ibamos á concluir y se nos olvidaba el alto desprecio que dice el *Diario* le merecen nuestras palabras, tan leve es la impresion que nos ha hecho esta parte curiosa de su filípica. Hay desprecios que honran al que es objeto de ellos. ¿Qué daño puede hacernos al desprecio de un periódico que tanto lo ha merecido á fuerza de prodigarlo sin consideracion ni justicia, cuyo carácter pudiera muy bien describirse en pocas palabras, y diciendo que está acostumbrado á ser desmentido y á desmentirse á sí mismo?»

El *Diario* dedica su artículo editorial á las épocas célebres del año y las trata en estos términos:

«Todos los pueblos de la tierra tanto en los tiempos antiguos como en los modernos han tenido, y tendrán probablemente siempre mientras dure el mundo, épocas célebres del año, que son las de recoleccion de frutos del campo, y aquellas en que se vé asegurada la subsistencia por medio de las provisiones de que, segun los países, suelen abastecerse. El tiempo de la siega y de la trilla, el de la vendimia y de la matanza de cerdos entre nosotros escitan el público regocijo, y se celebran con esparcimientos populares no percederos porque se transmiten de padres á hijos. La utilidad del objeto les dá la sancion, y así autorizados seria en vano pretender que se cambiasen estas inocentes, cuanto gratas y loables costumbres. Quitadlas, y no encontrareis en la vida popular mas que trabajo y fatiga, mas que repugnancia y palidez.

(1) Aludimos á la cuestion de los catedráticos interinos. Mientras se debatía en los periódicos, la superioridad la estaba resolviendo con una medida general en el sentido que nosotros opinábamos. Igual resultado tuvo poco tiempo despues la consulta que relativamente al Instituto de esta provincia elevára al Sr. Gefe político al gobierno, al mismo tiempo que los periódicos se ocupaban del negocio.

«Ha habido anarquía respecto de los gobiernos, anarquía en la literatura, anarquía en la confusion de clases, y anarquía y mudanzas en los deplorables dias que alcanzamos en casi todo lo que concierne al orden social, pero no la ha habido, ni probablemente la habrá en lo general, en lo que mira á las costumbres seculares de que estamos hablando. ¿Sabeis por qué? porque es naturalísimo que los pueblos se alegren, y manifiesten su contentamiento cuando ven los trigos en sus trojes, las cubas de sus bodegas llenas de vino, y provistas sus despensas de carne salada para todo el año. Decid á los demagogos que vengan á legislar sobre estos usos y hábitos, que vengan á proscribir las danzas y festejos de los pueblos con tal motivo; y los innovadores serán escarnecidos, y se los llamará extranjeros en su propio país. El país no rasgareará sus guitarras, ni tañerá sus castañuelas en torno del árbol de la libertad los dias de su aniversario, pero los segadores bailaràn en la era y cantaràn en sus carros al conducir sus mieses, y los vendimiadores entonaràn su *evohé* al pisar la huva y al cocer el mosto; y al aderezar las *sobresadas* se entregará la poblacion al buen humor.

«En Mallorca la matanza de cerdos es comun á todos los pueblos, á todas las clases, y casi á todas las familias, porque muy rara es la que no se provee de tocino para todo el año. La gente pobre compra barato una lechona, la va cebando de yerbas, de salvado y de higos, y tiene para su torrezno todos los domingos y fiestas. No es extraño pues que la matanza se celebre como un hecho fausto extraordinario. La animacion y la zambra que en tales ocurrencias suelen reinar se atraen las simpatias de todo el vecindario, que vé con el mayor placer discurrir por las calles grupos de la gente moza de uno y otro sexo rebosando de vivacidad y alegria, vestidas las jóvenes con el mayor aseo y limpieza, y los mozos en su traje de dia de fiesta. En la casa donde se hace la matanza se disfruta un dia de purísima holganza, se olvidan los pesares y sinsabores, y son convidados todos los parientes y amigos sin excepcion, reuniéndose en la cena en amigable concordia capaz de escitar la envidia de los ricos y grandes que muchas veces se juntan en sus espléndidos banquetes, que solo da la etiqueta, *lacerado* y *carconado* el corazon unos contra otros. ¿Quién no ha participado de esas bulliciosas reuniones modestas en que la pobreza y la mediania sobre todo se entregan al júbilo y á la expansion, dando treguas á las fatigas de sus ocupaciones ordinarias, y á las incomodidades de la vida? Por cierto no podrá negarse que á lo menos un dia al año no sea feliz el pueblo en su hogar doméstico, en el dia de la matanza.

«Al recordar los hermosos dias de la juventud en que concurríamos á tales solemnidades, no podemos dejar de sentir trayendo á la memoria el verdadero placer que disfrutábamos, que las vicisitudes humanas, y las innovaciones contemporáneas no se propongan la naturaleza por modelo, no hagan que lo agradable dependa de lo útil, medio único para que sus instituciones arraiguen, cobren vigor y lozanía, y se perpetuen hasta lo posible.»

En otro artículo que el mismo *Diario* titula de *Cartilla agraria* se dirige al *Balear* en estos términos:

«Por Dios no sea V. cansera, Sr. *Balear*: no se necesita ser *doctísimo*, como V. nos apostrofa, pero ni siquiera docto para echar de ver que la formacion de una cartilla agraria es *hic et nunc* un pensamiento ridículo, sinó que basta el simple sentido comun. Se maestra V. muy hueco porque la Junta de agricultura ha pedido dictámen á la Sociedad económica, y á la Academia de ciencias y letras sobre la utilidad del proyecto, de lo cual se jacta y blasona ya de su triunfo sobre nuestras opiniones. No acelere tanto el paso, que hemos de ver primero como contestan esas corporaciones, cuyo voto ha creído V. desde luego tener propicio. Debieron de ver, ó á lo ménos no les será difícil tomar conocimiento de nuestras reflexiones sobre la materia, reflexiones que no suponen entonces desvanecer, y á cuya impugnacion aun ahora le provocamos. Acaso la Sociedad y la Academia no las calificarán de tan despreciables como

Noticias estrangeras.

PARIS 7 de diciembre.

Las noticias de Alemania recibidas esta mañana son de mucha importancia: debemos en primer lugar anunciar una doble abdicacion, la del emperador de Austria y la de su sucesor inmediato el archiduque Francisco Carlos.

La corona imperial pasa al hijo de este último el archiduque Francisco José, quien al anunciar á los pueblos del imperio su advenimiento al trono ha tomado el título de Francisco José I.

El nuevo emperador de Austria es muy joven todavía pues no tiene mas que 48 años; pero hacen de él un brillante elogio: dícese es un genio superior, y que entre todos los príncipes de la casa de Austria es el que la opinion pública designa como el mas capaz para luchar con esperanza de suceso contra las numerosas dificultades inherentes á la actual situacion de los ánimos de las cosas.

Al tomar el joven príncipe las riendas del gobierno ha publicado una proclama, que es un documento notable, mas explícito todavía que el programa del ministerio acerca las intenciones del soberano de entrar francamente en las sendas constitucionales y de adoptar un sistema liberal estenso.

—La muerte del rey Carlos Alberto no es cierta, pero sí lo es que fué envenenado; afortunadamente no succumbió á semejante tentativa criminal. Los médicos aseguran pueden responder de salvar al enfermo, pero es de temer que la salud del rey no sea seriamente alterada por causa del veneno.

Idem 9.

El emperador de Austria, Fernando, que acaba de abdicar en favor de su hermano el archiduque Francisco-Carlos, nació en 19 de abril de 1795; hijo del emperador Francisco I y de Maria Teresa Carolina Josefina, princesa de las dos Sicilias. Fué coronado rey de Hungría el 28 de setiembre de 1830, rey de Bohemia el 7 de setiembre de 1836, rey de Lombardia y Venecia el 6 de setiembre de 1838. Succedió á su padre el 2 de marzo de 1835. Ha renunciado el trono imperial despues de haberlo ocupado durante trece años y medio.

El nuevo emperador, el archiduque Francisco José Carlos, es hijo del archiduque Francisco Carlos José, hermano del emperador Fernando, y de la princesa Federica Sofia Dorotea Wilhelmina, hija del difunto Maximiliano José, rey de Baviera, el cual nació el 15 de agosto de 1850 y por consecuencia tiene 48 años cumplidos.

—El Contemporáneo. Se asegura que el ministerio romano va á mandar enviados extraordinarios á los gobiernos de Francia, Inglaterra y de Alemania, para informarle del verdadero estado de Roma y de los sucesos que allí han ocurrido estos dias.

El cardenal Marini ha dado su dimision de la legacion de Forti.

—Los principes Salviati, Borghese, Doria y Rospigliosi, han emigrado á Gaeta.

—Se asegura que el emperador de Austria dará una amnistia general á los insurgentes de octubre, de la cual no serán exceptuados sino alguno de los principales gefes de la rebelion.

—Las noticias de Prusia que se han recibido son de grande importancia. Viendo el rey que ha sido inútil cuanto ha hecho para reunir la asamblea en Brandeburgo, la ha disuelto por medio de un decreto dado en Potsdam el 5 de diciembre.

—Escriben de Turin el 4 de diciembre.

«El ministerio del Piamonte ha dado su dimision en masa. El rey la ha aceptado.» (Barcelonés.)

ESPAÑA.

MADRID 2 de diciembre.

Hay en la vida pública situaciones difíciles y peligrosas que deben arrostrar con valor y serenidad.

capitan D. Antonio Planes, con leña, 5 mrs. y 2 pas. Para Sevilla laud S. Cayetano, de 55 ton., su capitan D. Cristobal Alzamora, con cerdos, efectos y 9 marineros.

Precios corrientes en el dia de ayer.

Table with columns for 'EFECTOS', 'L.', 'S.', 'D.', and 'L.', 'S.', 'D.'. Lists various goods like Almondron, Aceite cuartan, Algarrobas, etc., with their respective prices.

Avisos particulares.



El paquete de vapor nombrado El Mallorquina, su capitan D. Gabriel Medinas, saldrá de este puerto para el de Barcelona con la correspondencia del servicio nacional y público, el miércoles 20 del corriente, á la una de la tarde; admite carga y pasajeros. Lo despacha D. José Estade y Omar calle de Sto. Domingo núm. 1º cuarto entresuelo.



En la calle de Apuntadores manzana 250 número 41 hay para alquilar una casa zaguan con todas las comodidades para una familia: el que la necesite podrá acudir en la calle de San Juan núm. 17 donde vive su dueño.

Se vende á voluntad de sus dueños el predio la Cabana de estension de unas 220 cuarteradas de tierra campo y selva situado en el distrito de la villa de Petra, libre de todo censo y confinante con el predio son Boscá, Binicahell, son Doblons, el Bosch, las Covas y las Comunas de Petra. Dicho predio la Cabana se rematará en la villa de Manacor el dia 5 de enero próximo á las once de su mañana, si la postura acomoda, bajo el plan de condiciones que estará de manifiesto en casa de D. Juan Sard alcalde de este último pueblo, y en la de las notarias con residencia en esta capital D. Miguel Font y Muntaner y D. Cayetano Socias.

El martes 19 se despachará correo para Mahon á las doce del dia, y á las cinco de la tarde para Iviza. Y el miércoles 20 á la una del dia saldrá el vapor para Barcelona.

TRASPORTES GENERALES DE GUERRA.

Los patrones ó capitanes de buques que deseen entrar en ajuste, de la conduccion de treinta hombres é igual número de caballos con sus correspondientes monturas y armamentos, que desde este puerto de Palma han de ser conducidos al de Barcelona, podrán avistarse á dicho efecto con el representante principal en estas islas que vive calle Serriá esquina á la del Forn Fondo manzana 178 núm. 35.



LIBRERÍA DE GELABERT, PLAZA DE CORT.

OFFICIUM RECITANDUM in nocte Nativitatis Domini.

Se halla de venta á 3 rs. vn.

TEATRO.

Funcion para esta noche.

Sinfonia. A continuacion se pondrá en escena el drama en 4 actos, en verso original de Doña Gertrudis Gomez de Avellaneda titulado:

EL PRINCIPE DE VIANA.

La funcion dará fin con el Padedú de Azulma, bailado por la señorita Constantí y el señor Gispert.

A las 7.

NOTA. Se está ensayando para beneficio de D.ª Carmen Liron, el drama en 6 cuadros dividido en dos partes,

EL CONDE DE MONTE-CRISTO.

V. y en su vista no sería extraño opinasen en contra del proyectillo escitado mas por la ambicion de hacer pesetillas á poca costa, que por el convencimiento de que la tal obra haya de influir poco ni mucho en la mejora de nuestra agricultura.

«Cuando aseguramos que podría ser muy bien que sintiesen lo contrario que V. los respetables cuerpos consultados, decimoslo porque personas de mucho saber y talento, ante las cuales tendria V. que inclinar la cabeza, nos aplaudieron y aun felicitaron por nuestros artículos sobre cartilla agraria. En Mallorca podrá haber alguno que otro agrónomo en algun determinado ramo agrícola, pero ninguno de ellos se halla en estado de redactar reglas para el buen cultivo en general, no llegando á tanto su estension de conocimientos, ni hallándose acostumbrados á escribir: y no siendo estos los que lleven á cabo el designio, ¿quién ha de ser? El mismo señor Arias que viniese no escribiría el tal librito en un abrir y cerrar de ojos con aplicacion á estas islas, sino que ántes se tomaria tiempo para reunir datos recorriendo las localidades, y haciendo repetidos ensayos. No fué tomada Zamora en una hora.

«Pero lo que quiere el Batear es vivir de industria, quiere que se encargue la redaccion á alguno de los suyos, el cual hará repetidos viages á los pueblos de la provincia devengando dietas y mas dietas, y despues dará á luz su opúsculo traducido del frances, variando el método para que no se conozca el hurto, é intercalándole con observaciones de agricultores del pais acaso mal hechas y peor digeridas: y no será esta la única explotacion de la rica mina, sino que aspirará ademas á que se le conceda la propiedad en premio de su afan y patriotismo, y á que se difunda el inapreciable tesoro por todos los ángulos de los Baleares. Ayúdate, y ayúdate he.

«Es cosa singular lo que está pasando: hasta aquí no ha dado el Batear muestra alguna de suficiencia, no ha producido ningun pensamiento original (salva la cartilla agraria) y filosófico, su estilo es ramplon y adocenado, y su juicio de agua chirle aunque nadie le aventaje en presuncion y osadia; en suma no hay en sus ideas mas que empirismo, errores y esterilidad, y en sus formas mas que amaneramiento y languidez; y sin embargo todo ruido, es chillon y marrullero, y solfa adelante.»

GOBIERNO MILITAR DE PALMA.

D. Bartazar Capó y D. Bartolomé Servera vecinos de esta ciudad se presentarán en la secretaria de este gobierno á la mayor brevedad para entregarles un documento que les interesa. Palma 15 de diciembre de 1848.—D. O. D. S. E.—El ayudante secretario.—Antolin Llaurea.

Por disposicion del M. I. señor intendente de esta provincia el martes 19 del actual á las doce de su mañana en los estrados de esta intendencia, se procederá á la subasta de la construccion de los libros é impresiones presupuestados como previos para el servicio de los ramos de indirectas y estancadas en el año próximo inmediato 1849 segun el plan de condiciones que obra en esta escribania de rentas. Palma 16 de diciembre de 1848.—P. M. de S. S.—Miguel Villalonga escribano.

Boletin de Comercio.

EMBARCACIONES DESPACHADAS DIA 15.

Para Mahon pailebot Union, de 41 ton., su capitan D. Matias Kindavets, con jaban, efectos, 6 marineros y 2 pasag.

Para Alicante laud Sto. Tomas, de 34 ton., su patron D. Vicente Morell, con varios efectos, 6 marineros y 4 pasag.

Idem dia 11.

Para Mahon laud Leal, de 22 ton., su capitan D. José Gelabert, con jaban, efectos, 6 mrs. y 1 pas.

Para Torrevieja bergantin succo Carolina, su capitan Alejandro Collberg, con lastre y 11 marineros.

Idem dia 15.

Para Almeria laud S. Sebastian, de 55 ton., su patron D. José Ortaño, con jaban, efectos y 6 mrs.

Para Barcelona laud S. Juan, de 25 ton., su ca-

dad los hombres que se consagran al triunfo de los buenos principios.

La próxima legislatura ha de ser por necesidad una lucha terrible entre el gobierno auxiliado de sus amigos y la minoría progresista. Esta ganará mucha gloria si consigue desvanecer las calumnias bajo cuyo peso se ha querido anonadar á nuestro partido, y si, firme en el terreno de sus principios ataca con energía al ministerio y al sistema desastroso que hoy impera. Alzando con una mano la tabla de sus doctrinas, y empuñando con la otra una espada de fuego, logrará á un mismo tiempo confundir á los calumniadores anunciando á la España las doctrinas que profesa y sus medios de gobierno, y patentizar las injusticias, desalueros y males del régimen dominante. Ni por asomo creemos que sus esfuerzos produzcan ninguna alteración en los votos; pero si abrigamos el convencimiento de que sus palabras se recibirán con sumo aprecio en la Nación entera, á la que se ha pretendido alarmar con la idea de trastornos y desórdenes que nadie abomina mas que el partido progresista.

Pensamos discurrir largamente sobre tan importante asunto, limitándonos hoy á encarecer la necesidad de que acudan presurosos los diputados de la minoría al puesto de honor y de peligro que las circunstancias les señalan. Tales son las penalidades del cargo, bien compensadas con el alto honor de representar á un gran partido generoso y proscripto y con el aprecio general, que es la mas dulce recompensa del hombre público.

(Clamor.)

PRECAUCIONES.

No sabemos que motivo pudo haber ayer tarde para que las autoridades de Madrid adoptaran medidas de precaucion. Ello es que, segun hemos oido, en alguno de los cuarteles se quedaron de reten seis compañías; mientras iba á paseo el resto de la tropa.

Idem 12.

Segun noticias recibidas en Marsella, el Papa ha salido ya de Gaeta en direccion al real sitio de Caserta en el reino de Nápoles, dejando burladas las esperanzas de los diplomáticos de muchos países que le ofrecian asilo y proteccion.

En Roma sigue el orden inalterable; desvanecida ya la primera impresion de estupor que produjo la fuga del Papa, los poderes entran en el ejercicio de sus funciones, adhiriéndose á las consecuencias que de una situacion como aquella deben resultar y concurriendo al mantenimiento de la tranquilidad. Hasta ahora no se ha pensado en variar la forma de gobierno. El ministerio ha declarado que se reconoce depositario del poder ejecutivo y como delegado á este efecto por el mismo Papa, en virtud de la carta de despedida que dejó.

Se empieza á sentir en Italia el efecto de los acontecimientos de Roma. En Génova ha habido algunos disturbios. En Turin ha sido interpelado el ministerio sobre lo que pensaba hacer en vista de lo ocurrido en Roma. El rey de Nápoles ha prorogado las Cámaras hasta el 4º de febrero, porque eran hostiles sin duda al ministerio, que quiere hallar ménos embarazos en su política, ahora que la revolucion de Roma le pone en cuidado.

Mientras vemos en Italia los preludios de grandes acontecimientos, la Alemania entra de dia en dia en mayores complicaciones. El Austria está próxima á chocar con el poder central: la Asamblea de Francfort va á tener al fin que recoger el guante arrojado por el gobierno del emperador en su programa, ó de lo contrario desvirtuará esa nueva creacion del vicario general, que le importa robustecer mas que nunca, puesto que la reaccion asoma por todas partes al frente de numerosos ejércitos. Y todo lo que hasta ahora ha hecho la Dieta alemana es una farsa, ó necesario será que muestre la energía que reclaman las circunstancias, para defender los intereses de los pueblos germánicos y salvar sus libertades. Ya no disimula la reaccion sus intentos; la Rusia acumula fuerzas considerables en las fronteras, y aun se dice que éstas han cruzado el Vistula. La política del Czar cambia de rumbo; fué rastrera inmediatamente despues de proclamada la República en Francia, disimuló su encono y declaró que no atacaría: hoy amenaza

con una invasion, y casi puede asegurarse que, si Viena no hubiera sucumbido, ó si el rey de Prusia llega á ceder, caerán sobre el occidente de Europa casi todos los ejércitos del autócrata, que ha sabido librarse de la guerra del Cáucaso por medio de un tratado de paz.

El gobierno prusiano va de derrota en derrota caminando hácia una caída mas vergonzosa mil veces que una retirada á tiempo. En la última sesion de la Asamblea de Brandeburgo, entraron 80 diputados de los de la oposicion, y su presencia puso á la Cámara en estado de poder constituirse; pero resueltos como siempre á combatir los actos del gabinete, protestaron contra el decreto de traslacion, digeron que se habian reunido en virtud del llamamiento hecho por Unruh, único presidente á quien reconocian, y pidieron que se aplazasen las sesiones hasta que este y sus compañeros se hallasen presentes.

La proposicion de estos diputados fué desechada, y entonces se levantaron, retirándose del salon grave y solemnemente, para poner otra vez á la Asamblea en el caso de no poder deliberar.

No quedó entonces otro recurso que el del aplazamiento, fijándose el dia 7 de diciembre para la continuacion de las sesiones. El ministerio, al saber esto, presentó inmediatamente su dimision, que el rey no quiso aceptar, desconociendo la necesidad que habia de hacerlo ó de disolver en caso contrario la Asamblea para acabar de una vez. Esta se reunirá el dia 7; concurrirá la antigua mayoría, será presidente Unruh, y se repetirán las escenas de Berlin, hasta que caiga el gabinete. Los pueblos, entretanto, asisten á este espectáculo llenos de ansia, esperando que la corona se preste á una conciliacion, ó que el poder central de la Alemania intervenga en el asunto de un modo mas eficaz que hasta el dia. (Espectador.)

BARCELONA 7 de diciembre.

De cuanto les noticiaba ayer acerca de la presentacion de los cabecillas Póras y Monserrat, debo hoy añadirles, en prueba de que la susmision de su gente no fué tan espontánea como la de aquellos, que esta noche han empezado á desfilar la mayor parte abandonando sus alojamientos y volviéndose otra vez á la montaña.

En tanto es así, que al pasar lista esta mañana en el vecino pueblo de la Bordeta, las fuerzas de los ex matines constaban solo de 415 hombres.

No nos ha causado extrañeza tal disercion, pues á los que entraron ayer tarde en esta ciudad se les oia decir públicamente que habian sido engañados, y que gastado los 80 reales que dieron á cada uno, tornarian á las andadas.

Lo que sí hemos extrañado en el general Concha, es el haber dejado ir a la desbandada una fuerza de 400 hombres alojándolos con sus fusiles en un pueblo abierto sin la menor escolta, permitiendo á Baldrich que bajase á recoger en una sola noche mas de las tres cuartas partes de los presentados el dia ántes.

Hemos oido á militares beneméritos y pundonorosos, abochornarse por el abrazo de este general con dos cabecillas cuyas tropelias en la pasada guerra no tienen cuento.

Mientras que los que caen prisioneros procedentes de las partidas liberales son fusilados acto continuo: mientras á Barrera se le conduce al suplicio tendido en una camilla, postrado por la gravedad de sus heridas, por la fiebre delirante que le devoraba; mientras se deportan á lejanos climas á beneméritos patricios por el único delito de no pertenecer al bando moderado, á los carlistas se les tiende el manto protector de una reina; cuya corona quisieran arrancar para cedirla en las sienas de Montemolin; se les colma de gracias y honores y se les tiende, en fin, una mano amiga que se niega á los que tanto se afanaron en la pasada lucha en defensa de las instituciones liberales.

Despues de haber recorrido Cabrera estos últimos dias todos los pueblos de la costa para facilitar el desembarque de 4000 fusiles que, se asegura, haberse efectuado en las playas de Calella, se dirigió hácia Vallés, pernuctando anteayer sus fuerzas en número de 2500 infantes y 150 caballos en Sabadell y Tarrassa, cuyas fortificaciones mandó derribar aquel cabecilla.

Las columnas reunidas de Enna, Nouvilles y Rios, bajaron desde el Ampurdan en seguimiento de los rebeldes; y aunque parecia, inminente un

choque antes de dejar la marina, hemos visto sin embargo, que alcanzó Cabrera la montaña sin disparar un tiro.

Marsal se encuentra tambien con bastantes fuerzas, que algunos hacen subir á 800 hombres, por la parte de la Selva, ocupado en cobrar las contribuciones de aquellos pueblos.

Masgoret recorre libremente el campo de Tarragona, y las partidas liberales de Molins, Baldrich, Escoda y Baliarda, adquieren cada vez mas prosélitos.

Dias pasados la partida mandada por don Victoriano Ametller, llegó á la casa de campo donde fueron sorprendidos y presos Barrera y Altamira con su gente; y en el acto el dueño de la misma fué mandado fusilar por constarles que sirvió de espía para la captura de aquellos militares.

(Corresp. del Espec.)

REUS 14 de diciembre.

Son las cuatro de la tarde y marchan con la mayor precipitacion dos batallones con el brigadier Quesada, para Valls; pues se acaba de recibir un parte en el cual avisa que en la mañana de hoy han entrado allí unos 600 á 700 facciosos á las órdenes de los cabecillas Masgoret, Ribas, y la partida de centralistas con Baldrich: no se saben aun pormenores, únicamente ha dicho el ordinario del citado pueblo se oia mucho tiroteo, y que habian muerto los centinelas de las puertas.

La caballeria marcha en este instante á galope.

VALLS 14 de diciembre.

Son las once de la mañana y desde las siete que las calles de esta presentaban un verdadero campo de batalla. Acaba de salir la faccion que ha entrado esta misma mañana sin saber como, entre ellos van los cabecillas, Masgoret, Vilella, Ribas del Muste Baldrich del Plá, Ximet de Valls, Roch del Hostal, Santacruz, y otros cabecillas que no recuerdo; han recorrido todas las calles menos en el Pati del Castell. El valiente capitán Garses, cajero del batallon de Antequera con solo 30 hombres que tenia á su disposicion, los arrolló de las calles del Castell, del Roser, del Aburadó den Bosch y de otras, tomándoles buenas disposiciones que les obligó á salir precipitadamente de esta; al referido capitán Garses, le tiraron á quemarropa salvándose milagrosamente: pues le agujerearon la chaqueta, la gorra y le hicieron un rasguño en el costado derecho; tenemos que lamentar la muerte de dos miqueletes que sorprendieron y un pobre asistente que lo fusilaron los bárbaros despues que le habian hecho prisionero. Los facciosos tuvieron cinco heridos, entre ellos uno que es hijo de ésta. El hacendado don Francisco Morató, se salvó por un acaso; dió la casualidad de encontrar una casa abierta á la que se metió y atrancó la puerta, como le viesen entrar le dispararon tres tiros, pero afortunadamente no le tocaron. Procuraré adquirir mas noticias que remitiré por el próximo correo.

VICH 14 de diciembre.

El 10 el cabecilla Borjes pasó un oficio á este ayuntamiento diciéndole: «Desde hoy queda declarada en estado de sitio esa ciudad y todos los que entren en ella ó salgan sufrirán la pena de muerte.» (Aprieta)

En consecuencia de tan significativa y lacónica manifestacion, sin duda esperando algo, que no han recibido y que probablemente no recibirán, desde hoy quedamos bloqueados.

Al carruaje que vino ayer al anocheecer le quitaron cuatro malos caballos, fue prevenido su dueño de que si entraba se le fusilaria. Se le ha permitido salir por la mañana de regreso para esa: lo mismo han intimado á una tartana que venia, habiéndole robado dos caballos. Ya pueden ustedes figurarse como estaremos, pero aguardamos tropas muy pronto, y creemos que esto se desvanecerá.

Cabrera estaba ayer tarde en el Pla de la Calma, y Borjes en la Garriga.

BARCELONA 15 de diciembre.

De Burdeos nos escriben que de resultados de haber llegado á las manos los partidarios de la candidatura Cavaignac y de Ledru-Rullin, la caballeria tuvo que dar varias cargas de las que resultaron algunas desgracias de ambas partes. (B.)

PALMA:

IMPRESA DE PEDRO JOSÉ GELABERT,
EDITOR RESPONSABLE.